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(E) ENTREVISTA. MAISA ROJAS, Ministra del Medio Ambiente: 

“Valdivia está haciendo 
un esfuerzo muy 
concreto y práctico de 
vivir armónicamente 
con Su entorno...” 
PRESENCIA. Autoridad nacional visitó la ciudad y se refirió a 
dos avances logrados en materia de protección ambiental. 

Daniel Navarrete Alvear 

deni.navarretQaustrabwidivia.ct 

onlapublicaciónenelDia- 
C rio Oficial, ayer entraron 

envigencia las normasse- 
cundarias de calidad ambiental 
parala protección delas aguas 
úcontinentalessuperficiales dela 
cuenca del río Valdivia. Era al- 
go que se esperaba desde hace 
dos décadas y que el15 de ene- 
ro pasado tuvo un hito decisivo 
cuando Contraloría Generalde 
la República tomó razón del 
Decreto 21/2024, que el Minis- 

terio del Medio Ambiente re- 
ingresó luego de haberlo reti- 
rado para subsanar observa- 
ciones “en la forma”. 

El significativo avance coin- 
cidió con la visita a Los Ríos de 

la Ministra del Medio Ambien- 

e Maisa Rojas, quien partici- 
póen el conversatorio “Valdi- 
via Ciudad Humedal” y en la 
entrega del Plan de Manejo pa- 
rael Santuario dela Naturale- 
za Humedales de Angachilla. 
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Para quela salud 
del ecosistema seman- 
tenga, evidentemente 
todos tienen que po- 
ner desu parte. Enal- 
gunoscasoseso signifi- 
ca cambiar ciertas ma- 
neras derelacionarse 
conel río y deevitar 
contamientantes. 
Por eso ahora tene- 
mosesta norma...” 

“Habersacado adelantelanor- 
'matomó un período de tiempo 
demasiado largo. Chile tiene 
ocho normas de calidad para 
cuerpos de agua y el problema, 
a diferencia de las normas de 
calidad del aire que sirven pa- 
ratodoel territorio, es queson 
específicas para cada cuenca. 
Por eso tomó tiempo estable- 
cerlas”, explicó la autoridad. 

¿La larga discusión se debió tam- 
biénala tensión público privada 
poreluso delosríos? 

-El compromisode contarcones- 
tanormavienedespuésdeldesas- 
tresocioambiental de 2004conla 
contaminación del río Cruces. Lo 
quehayqueentender, esquepara 
toda la sociedad el contar con un 
río sano tiene un valor social, ame 
biental y económico importante. 
Paraquelasaluddelecosistemase 
mantenga, evidentemente todos 
tienen que poner de su parte. En 
algunoscasos eso significacam- 
biar ciertas maneras de relacio- 
narse con el río y de evitar con- 
taminantes. Por eso ahora tene- 

nos esta norma, para asegurar- 
nos que las actividades que se 
realizan alrededor de la cuenca, 
permitan mantener susalud. 

LO QUE VIENE 
Lanormaestablecediezáreas de 
vigilancia para la medición de 
quince parámetros fisico-quí 
cos como metales pesados tota- 
les, salesy nutrientes. Parasuslí- 
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mitesyla calidad delasaguas ha- 
brácincoclases,siendolauno"Ex- 
celente” y lacinco “Muy mala”. 

“Deahoraenmásquelanor- 
ma está publicada en el Diario 
Oficial, tenemosseis meses para 
definir el plan de monitoreo y 
exactamente el cuándo y dónde 
seharán las mediciones,además 
del protocolo respectivo. Esose- 
ráresponsabilidad de laSuperin- 
tendencia del Medio Ambiente. 

Acordea lo quesurgió dela Con- 
sulta Indígena, lo otro que tam- 
biénse deberá haceres la elabo- 
ración de un plan de involucra- 
mientocomunitario. Siempre ha 
habido mucho interés della co- 

munidad para saber más en de- 
talle todo lo relacionado con el 
monitoreo y sobre cómo partici- 
par del proceso. Tenemos que 
asegurarnos que estén todos 
los ojos puestos en la salud de 
la cuenca”, dijo la autoridad. 

¿La norma secundaria para la 
cuencadelrioValdiviayelPlande 
ManejoparaelSantuario dela Na- 
turaleza Humedales de Angachi- 
lla ponena la ciudad como ejem- 
ploparaelresto del país? 
«Efectivamente y no es algo que 
solamente lo diga yo, sino que 
tambiénserefleja en la condición 
de Valdivia como “Ciudad Hu- 

Para queno 
serepita lo que 
sucedió en 2004 
e La Ministra Rojas expuso en el 
conversatorio “Valdivia Ciudad 

Humedal” realizado en el Cen- 

tro de Humedales Río ruces 
UACh donde abordó los aspec- 

tostécnicos de la norma secun- 
daria. “El objetivo es desarrollar 

un sistema de vigilancia y de 
alerta temprana que permita el 
detectar situaciones de conta- 

minación y mantenerla calidad 

ambiental en cuencas con alto 

valor de biodiversidad. La alerta 

temprana es justamente para 
queno ocurra lo que sucedió el 
año 2004, que la alerta que se 
nos hizo fue la muerte de los cis- 

nes. La idea, ahora, es saber 

'muchoantes deque algo está su- 
cediendo eneste ecosistema, de 

tal manera de evitar este impac- 
totangravecomoel queocurrió 
en ese momento. De ahora en 

adelante en el caso de que algu- 
'nodelos parámetros quelanor- 
maobligaráa monitorearse de- 
teriore, el Ministerio del medio 

Ambiente declarará una zona 

delatencia o saturación lo que 
llevará a la elaboración de un 

plan de prevención o de des- 
contaminación”, aclaró. (3 

medal” Valdivia está haciendo 
un esfluerzo muy concreto y 
práctico devivirarmónicamen- 
te con su entorno, con sus hu- 

medales, consusríos. Eso mere- 
cemuchasfelicitacionesa todos 
los actores que han estado in- 
volucrados en este y otros pro- 
cesos. El reconocimiento de 

Ramsares porque también hay 
una comunidad involucrada, 
notansolo por parte delasocie- 
dadcivil, sino que también dela 
academia y del Estado a través 
de distintos organismos. 03 

  

Realizaron encuentro para analizar desafios 
de Valdivia en su rol de “Ciudad Humedal” 
AVANCE. Diversas autoridades intervinieron en el primer 
hito público, luego de haberse logrado el reconocimiento. 

nel Centro de Humeda- 
E les Río Cruces UACh se 

realizó el conversatorio 
“Valdivia Ciudad Humedal”, 
primer hito público luego de 
que la capital regional lograra 
el reconocimiento por parte 
del Comité Permanente dela 
Convención Ramsar. 

La actividad reunió a la co- 
munidaden general y fue enca- 
bezada por autoridades loca- 
les, regionales y nacionales. 
Porcercadetres horas hubo di- 
versas intervenciones en las 

queserepasaronlos pasoscon- 
ducentesa la declaratoria. El se- 
nador Alfonso de Urresti abor- 
dó la ruta legislativa y parla- 
mentaria de la postulación he- 
cha por el Estado de Chile, con 
el respaldo técnico de la Muni- 
cipalidad de Valdivia. 

Asimismo, la alcaldesa Car- 
la Atmann se refirió a los desa- 
fos de la ciudad en esta nueva 
etapa, en el contexto de la Ley 
de Humedales y dela Ordenan- 
za Comunal de Humedales. 

“Existía el temor de quees- 

te reconocimiento como Ciu- 
dad Humedal terminarasiendo 
un lindo diploma para colgar 
enla oficina y que no se tradu- 
jera en avances concretos en 
torno a brechas que todavía te- 
nemosen materia de conserva- 
ción(...) sin embargo, hemos 
mirado a otras experiencias. 
Las principales y más antiguas 
“ciudades humedales son ciu 
dades muy desarrolladas, que 
han logrado innovaren formas 
deconstrucción basadas enso- 
Juciones denaturaleza, en dise- 

ñosy normativasque permitan 
incentivos para que el privado 
también pueda dialogar de 
buena manera con el entorno 
natural. No cabe ninguna du- 
da: es mucho más caro no con- 
servar, no proteger la natura- 
leza. Más caro nos sale recons- 
truir una ciudad después de 
una inundación o de un in- 
cendio, que tomar los res- 
guardos previos para que en 
el crecimiento de las ciuda- 
des, se prepare para estos ni- 
veles de resiliencia”, dijo. 

En la jornada también par- 
ticipó Julio Jordano, jefe dela 
División de Medio Ambiente, 

DANIEL NAVARRETE. 

    LA ALCALDESA CARLA AMTMANN. 

Clima y Asuntos Oceánicos del 
Ministerio de Relaciones Exte- 

riores, quien expuso sobre los 
“Avances y alcances de la pos- 
tulación de Valdivia a Ciudad 
Humedal”. Asimismo, Maisa 

Rojas, ministra del Medio Am- 
biente, habló sobre la Norma 
Secundaria de Calidad Am- 
biental para la protección dela 
cuenca del río Valdivia. 

“Valdivia Ciudad Humedal” 
es unlogro que igualmente va- 
loró Alberto van Klaveren, Mi- 
nistro de Relaciones Exterio- 

res: “El reconocimiento es un 
camino lleno de desafíos y 
oportunidades. Ahora, la res- 
ponsabilidad de la comunidad 
será mucho mayor para pre- 
servar las características úni- 

cas de la ciudad y poder tam- 
bién aprovecharlas”. 

El encuentro cerró con 
una presentación sobre el 
quehacer del Centro de Hu- 
medales y el lanzamiento el li- 
bro “Urban Wetlands in Latin 

America”, editado por Caroli- 
na Rojas, académica UC. 03 
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